

vas empresas/emprendimiento, para lo cual invirtió 1.467.798,80 euros en 489 beneficiarios; y el proyecto Innobideak/Kudeabide, entre otros muchos.

A estas actuaciones se une también el empuje al empleo de calidad a 76 empresas, por valor de 2.555.173,59 euros; a la competitividad (1.861.886,52 euros a 46 empresas); a la transición ecológica: (1.491.695,31 euros a 44 entidades); y apoyo a la internacionalización (1.478.854 euros a 51 empresas apoyadas).

En total, el montante de dicha dirección ascendió a 9.487.270,23 euros, a través de los cuales se apoyaron 874 proyectos de 829 empresas y entidades.

Respecto a la dirección de innovación, la cifra alcanzó los 10 millones de euros invertidos en 365 proyectos/empresas. Uno de ellos, fue el Programa Fellows, de atracción y retención de talento científico puntero, para lo cual la institución destinó 482.549 euros para la contratación de 14 investigadores.

El apoyo a las entidades de la Red Vasca de Ciencia y Tecnología se materializó en 4.480.835 euros, apoyando 56 proyectos relacionados con la I+D, adquisición de equipamiento, creación de unidades de I+D empresarial, y una línea específica para proyectos ligados a los nuevos materiales.

En relación con las tecnologías cuánticas, la Diputación de Gipuzkoa apoyó 17 proyectos por valor de 1.060.331 euros.

Dentro del Programa Gipuzkoa Digitala (Transformación digital), 186 empresas fueron apoyadas, destinando para ello 2.809.247 euros. En el desglose, 29 proyectos a la Industria 4.0, 41 para la explotación del dato/'big data' y 100 de apoyo a py-

Bizkaia dispuso de 78,491 millones de euros dedicados a seguir desarrollando un modelo económico competitivo.

mes con bajo grado de desarrollo digital a través de las agencias de desarrollo.

Por su parte, el Programa Smart Mobility (Movilidad inteligente y Sostenible) destinó 653.393 euros a 15 proyectos; el Programa Sukalberri /Gastronomía digital, 326.427 euros a 16; y en relación con la ciberseguridad, 65 iniciativas fueron apoyadas con 372.620 euros.

Para el Programa Elkar-EKIN, de inclusión sociolaboral de personas en situación o riesgo de exclusión a través de itinerarios personalizados, la Diputación de Gipuzkoa ha invertido entre los años 2022-2024 seis millones de euros en más de 700 personas.

Destacar también cómo Gipuzkoa dispone desde la pasada legislatura una hoja de ruta para construir la economía del futuro, de la mano de los centros de referencia y de proyectos estratégicos contemplados dentro de Etorkizuna Eraikiz, en cuyo despliegue se vienen realizando importantes avances. La movilidad inteligente y sostenible, el envejecimiento saludable, el cambio climático, las terapias avanzadas, las tecnologías cuánticas



Tamara Yagüe - Presidenta de Confebask

El balance de 2024 confirma que, a pesar de los obstáculos, Euskadi sigue avanzando. Ha sido un período de crecimiento moderado, gracias al impulso del consumo público y privado, así como a la solidez del sector de la construcción y de los servicios públicos.

No obstante, y éste es un dato muy relevante de cara al futuro próximo, la inversión y la industria han mostrado un rendimiento inferior al esperado, aunque, afortunadamente, nuestra industria ha resistido mejor que la de nuestros países vecinos.

En cuanto a las exportaciones, han sufrido un año complicado, con caídas significativas en el primer trimestre, que han lastrado el resultado de todo el ejercicio. La debilidad de la economía europea, en especial la alemana, está teniendo un fuerte impacto en nuestras ventas al exterior, que en 2024 ya han registrado una disminución del 20% en las ventas a ese mercado clave. Otro dato que habrá que seguir vigilando.

Por lo que respecta al empleo, en 2024 Euskadi ha continuado generando puestos de trabajo, 11.000 nuevos afiliados a la Seguridad Social, de tal forma que volvemos a registrar un récord histórico en ocupación, y la tasa de desempleo se ha reducido al 7%.

Hasta aquí, lo ocurrido en un 2024 que termina con muchísima incertidumbre, una variable que convierte a 2025 en un año francamente complicado de predecir. De momento, y a la espera de posibles medidas que insistan en lastrar el comercio internacional, en Confebask estimamos que la economía vasca podría mantener un crecimiento similar al del año pasado, en torno al 1,8%. Pero insisto: dada la volatilidad económica global, también manejamos una horquilla de crecimiento algo menor.

¿Qué nos dicen hoy en día las empresas vascas? Las últimas encuestas de nuestras organizaciones empresariales, Adegí, Cebek y Sea-, revelan inquietud, sobre todo, por el devenir de nuestra industria, la guerra arancelaria y la falta de una respuesta unitaria y contundente en Europa.

Asimismo, nos muestran su preocupación por una serie de factores 'internos', propios de Euskadi, en donde sí podemos actuar, pero que, aun así, persisten desde hace años: elevado absentismo laboral - se ha convertido en una de las principales preocu-

paciones empresariales, afectando la productividad-, aumento de los costes laborales, falta de personal cualificado- sigue siendo una preocupación central para muchas empresas-, y la baja rentabilidad junto con la creciente fiscalidad.

Para afrontar estos desafíos, es crucial reforzar la sostenibilidad económica de las empresas, fomentar la inversión en innovación y transición digital y energética, y promover un clima laboral estable y productivo. También debemos abordar el problema del absentismo con medidas eficaces y apostar por la concertación social.

En definitiva, Euskadi aguantó el embate de un 2024 que terminó, eso sí, con expectativas menos halagüeñas de lo previsto. De cara a 2025, nos enfrentamos a un año con oportunidades para consolidar nuestro crecimiento y competitividad. Pero también, con desafíos importantes. La colaboración entre empresas, administraciones y agentes sociales será clave para afrontar un futuro incierto con determinación.

Afrontamos tiempos extraños. Desde Confebask, reiteramos nuestro compromiso con el desarrollo económico y social de Euskadi. Seguiremos trabajando para que nuestras empresas puedan generar empleo, innovar y contribuir al bienestar colectivo.

TIEMPOS EXTRAÑOS